

Mutualismo y beneficencia en la colectividad española de Buenos Aires. Un enfoque comparativo

Alejandro Fernández
(Universidad Nacional de Luján, Argentina)

En el trabajo se presentarán nuevas evidencias sobre el funcionamiento de las asociaciones españolas de socorros mutuos de la Argentina desde mediados del siglo XIX a mediados del XX, comparándolo con el sistema de asistencia basado en la beneficencia. Para ello se utilizan libros de actas, memorias, balances y otros materiales inéditos de las dos mutuales que contaban con mayor número de socios hasta 1914 (Asociación Española de Socorros Mutuos y Sociedad Catalana de Socorros Mutuos “Montepío de Montserrat”) y de la Sociedad Española de Beneficencia-Hospital Español. Los temas que interesan son principalmente tres: el rol del mutualismo y la beneficencia de las colectividades extranjeras en cuanto a la conformación de un sistema de salud y de previsión social, las razones por las que el mutualismo alcanzó una difusión tan amplia en la sociedad argentina de la época y la redefinición de las similitudes y diferencias entre ambas formas de asistencia. También se debate lo que estas evidencias tienen para aportar en relación con la literatura especializada en el asociacionismo de otros países que fueron receptores de inmigración española masiva, como Cuba, Brasil y Uruguay.